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А Л К О Г О Л Ь
Как лидер рынка водки 
«Татспиртпром» увеличил 
отрыв от конкурентов

с. 6 

Т Р Е Т И Й  А Н О Н С 
100 знаков макс

с. ?? 

К А Д Р Ы 
Кто будет командовать 
военной ипотекой

с. 8

В Т О Р О Й  А Н О Н С 
100 знаков макс

с. ?? 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Почему на конференции в Астане 
не договорились правительство 
и оппозиция Сирии с. 5 

П Е Р В Ы Й  А Н О Н С 

100 знаков макс
с. ?? 

Глава «Роснефти» Игорь Сечин (на фото справа) утверждает, что поставки газа для BP не будут конкурировать 
с контрактами «Газпрома», а вытеснят с европейского рынка газ из США. Предправления «Газпрома» Алексей 
Миллер (на фото слева) еще в ноябре 2015 года критиковал попытки Сечина разрушить монополию «Газпрома»

И М П О Р Т

Смартфоны 
под колпаком

П О С Т А В К И   Крупнейшая нефтяная компания РФ хочет экспортировать газ 
через «Газпром экспорт»  

«Роснефть» против монополии
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Глава «Роснефти» Игорь Сечин 
обещал президенту Владими-
ру Путину более 500 млрд руб. 
налогов, если он отменит мо-
нополию «Газпрома» на экс-
порт газа. Он хочет поставить 
британской BP 160 млрд куб. 
м за 16 лет через «Газпром 
экспорт».

Полтриллиона 
в обмен на газ

Главный исполнительный дирек-
тор «Роснефти» Игорь Сечин ве-
дет переговоры с BP о заключе-
нии долгосрочного контракта на 
поставки газа «Роснефти» на экс-
порт через Германию. Об этом го-
ворится в его письме президенту 
Владимиру Путину, датирован-
ном 13 декабря 2016 года. Ко-
пия письма есть у РБК, его под-
линность подтвердили источник 
в «Роснефти» и топ-менеджер 
«Газпрома».

«Обсуждаемые условия поста-
вок: 7 млрд куб. м газа в год (BP 
предлагает увеличить объем по-
ставок до 10 млрд куб. м в год). 
Срок действия договора — 16 лет. 
Предварительная точка переда-
чи газа  — Грайфсвальд (Герма-
ния), начало поставок  — 2018–
2019  годы», — следует из этого 
письма. 

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  7  

Берни Экклстоун,
гендиректор Formula One Group

Почему «Формулу-1» 
покидает создатель 
ее бизнес-модели

С П О Р Т,  C .  1 0

Индекс РТС 
Московская биржа, 24.01.2017 

Международные резервы 
России ЦБ, 13.01.2017

Курсы 
валют ЦБ
25.01.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 24.01.2017, 20.00 мск 

1155,38 
пункта

$385,4 
млрд

$1= 

₽59,22
€1=

₽63,62
$55,74

за баррель

ИВАН ТКАЧЁВ, 
АННА БАЛАШОВА, 
ОЛЕГ МАКАРОВ, 
АННА ВОВНЯКОВА

Как стало известно РБК, санк-
ции США против ФСБ могут 
иметь неожиданные послед-
ствия как для американско-
го бизнеса, так и для рос-
сийского потребителя. Это 
связано с тем, что ФСБ отве-
чает за разрешения на ввоз 
технологий.

Санкции США против Федераль-
ной службы безопасности России 
(ФСБ), введенные бывшим прези-
дентом Бараком Обамой в самом 
конце 2016 года, могут обернуться 
непредвиденными последствия-
ми для американских компаний и 
российских потребителей. Ввоз в 
Россию любых устройств с функ-
цией шифрования — а это и мо-
бильные телефоны, и планшеты, 
и даже обычные беспроводные 
мыши — подлежит обязательно-
му согласованию с ФСБ (т.н. но-
тификации).

ФОТО: АР
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Санкции США против ФСБ создали риск для поставок 
электроники в Россию

Смартфоны 
под колпаком

Но американским поставщикам 
теперь запрещено любое коммер-
ческое взаимодействие с россий-
ской спецслужбой.

О риске административных 
контактов с ФСБ своих клиентов 
предупредили, например, юристы 
Baker McKenzie и написала в блоге 
Thomson Reuters специалист серви-
са Thomson Reuters Tax & Accounting 
Мэри Брид. «Поскольку ФСБ выпол-
няет определенные администра-
тивные функции, такие как рассмо-
трение и одобрение коммерческих 
шифровальных продуктов для им-
порта и распространения в России, 
эффект для определенных амери-
канских компаний и лиц, ведущих 
бизнес в России, может быть суще-
ственным», — пишут юристы Baker 
McKenzie, добавляя, что техноло-
гическим компаниям США теперь 
может понадобиться обращаться 
за разрешением к OFAC (служба по 
санкциям Минфина США. — РБК), 
чтобы подавать соответствующие 
документы в ФСБ.

Значение для всей 
отрасли

Санкции OFAC, запретившие аме-
риканским компаниям взаимо-
действовать с ФСБ, потенциально 
затрагивают очень большое число 
американских предприятий  — 
«практически всю индустрию», 
утверждает источник РБК в отрас-
ли международного юридическо-
го консалтинга. По его словам, эта 
информация активно обсуждается 
участниками рынка, «вся инду-
стрия об этом прекрасно знает». 
Представитель крупного зарубеж-
ного производителя телефонов, 
пожелавший сохранить аноним-
ность, говорит РБК, что менедже-
ры их штаб-квартиры сейчас ана-
лизируют ситуацию. Он пояснил, 
что без получения нотификации 
ФСБ новая модель смартфона или 
другого устройства, содержащего 
модуль шифрования, не может по-
ставляться на российский рынок. 
«Чтобы получить нотификацию, мы 
отправляем в ФСБ заявку, в которой 
содержится информация о весе, раз-
мере устройства, алгоритме шиф-
рования модулей Wi-Fi, Bluetooth 
и GSM (беспроводные технологии 
передачи данных. — РБК), о том, на 
какой операционной системе оно 
работает», — перечисляет собесед-
ник РБК. Нотификация не требует 
уплаты госпошлины, а ответ обычно 
приходит через две недели, уточнил 
он. Даже если услуга бесплатная, это 
все равно считается «транзакцией», 
которая может быть запрещена 
санкциями, говорит РБК глава ва-
шингтонской юрфирмы Ferrari and 
Associates, специализирующейся на 
санкциях, Эрих Феррари.

Важно различать лицензи-
рование и нотификацию, рас-
сказывает РБК исполнительный 
директор ГК «Юко» (занимается 
помощью в оформлении лицен-
зий, сертификатов, в том числе 
нотификаций ФСБ) Станислав 
Кузнецов. Обе процедуры кури-
рует Центр по лицензированию, 
сертификации и защите государ-
ственной тайны ФСБ, но в первом 
случае речь идет о разрешении 
на поставку в Россию устройств, 
у которых криптографические 

функции первичны (это, напри-
мер, большинство сетевых про-
дуктов американской Cisco), а во 
втором — о поставках устройств, 
где криптография носит побоч-
ный характер (те же мобильные 
телефоны, ноутбуки и прочие по-
требительские гаджеты). Но не-
посредственно американские 
производители сейчас уже не по-
дают нотификации в ФСБ — это, 
как правило, делают их россий-
ские юрлица или представители 
по доверенности. Так что контакт 

изготовителей в США с ФСБ носит 
лишь опосредованный характер, 
отмечает Кузнецов.

От телефонов 
до томографов

Получение нотификаций для вво-
за в Россию (Таможенный союз) 
американских технологических 
товаров — распространенная прак-
тика. В реестре нотификаций Евра-
зийской экономической комиссии 
(ЕЭК) зарегистрированы соответ-

И М П О Р Т
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Ввоз в Россию любых устройств с функцией шифрования — а это и мобильные телефоны, и даже обычные 
беспроводные мыши — подлежит согласованию с ФСБ, но американским поставщикам теперь запрещено любое 
коммерческое взаимодействие с российской спецслужбой
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ЕСПЧ отказался удовлетворить жалобу 
заключенных из России

Пожизненное без дискриминации
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
КИРИЛЛ БУЛАНОВ, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Страсбургский суд рассмотрел 
жалобу о возрастной и гендер-
ной дискриминации при выне-
сении решения о пожизненном 
заключении в России. Наруше-
ний в российском законода-
тельстве он не нашел.

Жалоба  
из «Полярной совы»

Большая палата Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ) не на-
шла признаков дискриминации 
по возрасту и полу при вынесении 
решения о пожизненном заклю-
чении в России. Такое решение 
ЕСПЧ опубликовал на своем сайте, 
рассмотрев жалобу россиян Аслана 
Хамтоху и Артема Аксенчика. За-
явители просили признать не со-
ответствующей Европейской кон-
венции по правам человека норму, 
согласно которой пожизненный 
приговор касается только мужчин 
от 18 до 65 лет.

Хамтоху и Аксенчик, как писа-
ло издание Republic, отбывают по-
жизненное заключение в колонии 
«Полярная сова» в поселке Харп 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа. Свои жалобы они подали 
по отдельности — в 2008 и 2011 го-
дах соответственно. Конституци-
онный суд объединил их обраще-
ния и затем передал в Большую 
палату ЕСПЧ.

Хамтоху был впервые осужден 
в 1997 году за бандитизм. Позднее 
он сбежал из колонии. Его задержа-
ли в Краснодаре и в 2000 году при-
знали виновным в незаконном 
хранении огнестрельного оружия 
и боеприпасов, посягательстве на 
жизнь сотрудников правоохрани-
тельных органов и организации по-
бега. Аксенчик отбывает наказание 
с 2010 года за тройное убийство.

Доводы осужденных

Интересы Хамтоху и Аксенчика 
представляли адвокаты Центра со-
действия международной защите. 

Они отмечали, что мужчины содер-
жатся в более суровых условиях, у 
них почти нет шансов выйти на сво-
боду. Это нарушает права осужден-
ных мужчин в возрасте от 18 до 65 
лет и дискриминирует их по отно-
шению к другим заключенным.

Всего в России, по данным 
ФСИН, чуть более 2 тыс. человек 
осуждены пожизненно. По закону 
они могут рассчитывать на услов-
но-досрочное освобождение через 
25 лет заключения. Для этого им 
необходимо обратиться с ходатай-
ством в Верховный суд. Однако до 
сих пор по такой процедуре никто 
не был отпущен на свободу.

Интересы России в ходе слуша-
ний отстаивал заместитель мини-
стра юстиции Георгий Матюшкин. 
Он утверждал, что у женщин особая 
роль в обществе, а также указывал 
на их физические и психологиче-
ские особенности. Женщины со-
ставляют лишь 6,5% от числа всех 
заключенных в российских тюрь-
мах, а потому, по мнению Матюш-
кина, менее опасны для общества. 
Замминистра также отмечал, что 
мужчины старше 65 лет не в пол-
ной мере осознают свои действия. 
У сторон не возникло разногласий в 
том, что осужденных моложе 18 лет 
нельзя приговаривать к пожизнен-
ному сроку.

Позиция Страсбурга

16 судей Большой палаты сочли, что 
российское законодательство не 
нарушает Европейскую конвенцию 
в части дискриминации по возраст-
ному признаку. Не согласился с 
этим решением только один судья. 
По половому признаку Страсбург 
также не нашел дискриминации, 
однако голоса распределились 
по-другому: десять против семи. 

Инстанция сочла, что разница в 
наказаниях обоснована, поскольку 
суд, принимая решение, должен 
учитывать разницу в возрасте и 
физическое состояние разных ка-
тегорий обвиняемых.

Суд отметил, что в интересах 
общества освободить женщин от 
пожизненного заключения: в ме-
стах лишения свободы для женщин 
больше риск подвергнуться наси-
лию, в том числе сексуальному, чем 
для мужчин.

Свое решение ЕСПЧ вынес на 
том основании, что «гендерное и 
возрастное разделение не нару-
шает международные принципы 

и Европейскую конвенцию», отме-
тила в разговоре с РБК представи-
тель заявителей Элеонора Давидян. 
«Суд сослался на то, что консенсуса 
по вопросу пожизненного лишения 
свободы в Европе сейчас нет», — от-
метила Давидян, подчеркнув, что 
пересмотру решение Большой па-
латы не подлежит. «Своим обраще-
нием в ЕСПЧ заявители, конечно, 
не пытались добиться ухудшения 
ситуации для женщин и стариков. 
Но раз государство применяет гу-
манный подход к некоторым кате-
гориям граждан, то и мужчины не 
должны быть исключены из этого 
гуманного подхода только на осно-
вании их пола и возраста», — доба-
вила Давидян.

Решение ЕСПЧ было предсказу-
емым, заявил РБК член Совета по 
правам человека Павел Чиков. «Рос-
сияне оспаривали положительную 
дискриминацию, а не негативную, 
когда к какой-то группе относятся 
хуже, чем к основной массе. Если 
признать такую дискриминацию, 
то нужно назначать пожизненное 
и подросткам, что вряд ли соответ-
ствует принципам ЕСПЧ», — отме-
тил Чиков. 

Всего в России чуть более 2 тыс. человек 
осуждены пожизненно. Они могут рассчитывать 
на условно-досрочное освобождение через 25 лет

Р Е Ж И Мствующие разрешения для таких 
продуктов, как iPhone, iPad, iPod и 
MacBook от Apple, операционная 
система Android от Google, ноутбуки 
и межсетевые экраны Dell, серверы 
HP, Cisco и Intel, антивирусное ПО от 
Symantec, видеокамеры GoPro, опе-
рационная система Linux 7 от Oracle 
America, компьютерные томогра-
фы General Electric, медицинское 
оборудование Medtronic и других, 
видно из реестра. Эти разрешения 
получены в разное время и действу-
ют до 2020–2030 годов. С 29 дека-
бря 2016 года, когда были введены 
санкции против ФСБ, в реестре 
были зарегистрированы 13 новых 
нотификаций, но ни одной в инте-
ресах американских производите-
лей, подсчитал РБК. Представитель 
ЕЭК не смог уточнить, подавали ли 
американские компании нотифи-
кации с начала 2017 года.

Представители Google, HP, 
Symantec, Oracle и Medtronic от-
казались комментировать потен-
циальные риски для себя в связи с 
включением ФСБ в санкционный 
список. Представители Apple, Intel, 
General Electric и GoPro не ответи-
ли на вопросы РБК. Представитель 
Dell заявил, что «все процессы но-
тификации происходят в штатном 
режиме и о каких-либо возможных 
сложностях ему не известно».

Помимо нотификаций ФСБ так-
же выдает сертификаты на сред-
ства защиты информации. Среди 
американских производителей в 
специальном перечне ФСБ по со-
стоянию на 1 декабря 2016 года 
(то  есть еще до американских 
санкций) упоминается Microsoft 
(с операционными системами 
Windows 7 и Windows 8 разных мо-
дификаций, программным обеспе-
чением для серверов). Как пояснил 
РБК один из участников рынка, та-
кой сертификат необходим, напри-
мер, для поставки программного 
обеспечения государственным ор-
ганам. Представитель Microsoft от-
казался от комментариев.

Наказали свой бизнес

Запрет на взаимодействие с ФСБ 
может стать проблемой для аме-
риканского бизнеса, сказал РБК 
Феррари из Ferrari and Associates. 
«На мой взгляд, OFAC может вско-
ре выдать генеральную лицензию 
на взаимодействие с ФСБ или 
дать разъяснения по введенным 
запретам, если служба уже этого 
не предусмотрела», — говорит он. 

Клиф Бернс из Bryan Cave счи-
тает, что такие последствия для 
американских поставщиков — не-
преднамеренный эффект санкций 
(их прямой целью было заблокиро-
вать сделки в интересах ФСБ). «Ве-
роятно, OFAC, внося в санкционный 
список ФСБ, не стремилась пред-
намеренно к такому эффекту, как 
создание помех для американских 
компаний при экспорте в Россию 
криптографических продуктов, 
поэтому есть определенный шанс, 
что впоследствии будет выпущена 
генеральная лицензия, разреша-
ющая американским компаниям 
взаимодействие с ФСБ в пределах 
получения разрешительной доку-
ментации», — рассуждает он.

Представитель OFAC не ответил 
на запрос РБК. В ведомстве сейчас 
происходит смена команды в свя-
зи с приходом в Белый дом нового 
президента Дональда Трампа. РБК 
также направил запрос в центр об-
щественных связей ФСБ, но пока не 
получил ответа.

В конце 2016 года OFAC издала 
генеральную лицензию, разрешив-
шую американским компаниям ве-
сти дела с ФАУ «Главгосэкспертиза 
России» (орган, осуществляющий 
экспертизу проектной документа-
ции объектов, строительства, ре-
конструкции, объектов обороны и 
безопасности, автомобильных до-
рог федерального значения) на всей 
территории России, кроме Крыма. 
Главгосэкспертиза была внесена в 
санкционный список OFAC в сен-
тябре из-за участия в проекте Кер-
ченского моста. Как говорил глава 
Американской торговой палаты 
(AmCham) в России Алексис Род-
зянко, палата лоббировала для нее 
исключение.

Сейчас ситуацию осложняет тот 
факт, что в начале января 2017 года в 
свой санкционный список Entity List 
Федеральную службу безопасности 
добавило и бюро по индустрии и 
безопасности (BIS), специальное 
подразделение Минторга США. 
Санкции по линии BIS запрещают 
любой экспорт американских това-
ров, программного обеспечения и 
услуг для ФСБ (даже если поставщик 
не американская компания). Но по-
скольку при подаче нотификаций 
компании раскрывают перед ФСБ 
определенную техническую инфор-
мацию о шифровальных продуктах, 
это может считаться запрещенной 
передачей технологий и требовать 
отдельных разрешений BIS, говорит 
РБК Бернс из Bryan Cave. 

Подробная аналитика, актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей, 
тренды экономики России и мира
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Какую модель выполнения Brexit выберет Великобритания

Королевство ищет выход
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Правительство Великобри-
тании проиграло апелляцию 
по Brexit и вынуждено согла-
совать начало выхода из ЕС 
с парламентом. Это не при-
ведет к пересмотру решения, 
премьер Мэй представит 
проект будущих отношений 
с ЕС к концу недели.

 Курс на ускорение

Верховный суд Великобритании во 
вторник, 24 января, отклонил апел-
ляцию правительства, подтвердив 
решение нижестоящей инстанции 
(Высокого суда Лондона) о том, что 
парламент должен проголосовать 
за начало переговоров по выходу 
страны из Евросоюза.

Иск в Высокий суд Лондона к 
правительству подали финансист 
Джина Миллер и парикмахер Дей-
ра душ Сантуш. Правительство в 
апелляции настаивало  на своем 
праве начинать процесс Brexit 
без санкции парламента на ос-
нове так называемой королев-
ской прерогативы (она давала 
ранее монарху, а теперь прави-
тельству в исключительных слу-
чаях действовать без одобрения 
парламента), а также ссылалось 
на закон о референдуме по выхо-
ду из Евросоюза. Он, по мнению 

правительства, возлагал всю от-
ветственность за осуществление 
результатов на кабмин.

Однако Верховный суд не согла-
сился с такой трактовкой. Теперь 
премьер-министру Терезе Мэй 
придется дождаться обсуждения и 
голосования в парламенте, чтобы 
начать переговоры с Брюсселем. 
Как отмечала газета The Washington 
Post, в случае проигрыша в суде пра-
вительство постарается как можно 
скорее представить депутатам свой 
план переговоров, чтобы попробо-
вать пройти все этапы согласова-
ния и начать диалог с Брюсселем не 
позднее 31 марта — дедлайна, ко-
торый установила Мэй. Правитель-
ство намерено подать свой законо-
проект в ближайшие дни, сообщило 
23 января британское издание The 
Independent со ссылкой на источни-
ки в правительстве.

После вердикта Верховного суда 
пресс-служба правительства под-
черкнула, что провал апелляции не 
изменит планов Мэй: кабинет ми-
нистров намерен в ближайшие дни 
обнародовать свою дальнейшую 
тактику и до конца марта начать 
процесс переговоров. По мнению 
The Washington Post, отказ пар-
ламента от Brexit маловероятен: 
электорат депутатов сочтет такой 
шаг антидемократическим, парла-
мент может столкнуться с кризи-
сом доверия граждан.

Третий путь

Правительственное видение бу-
дущего процесса Мэй огласила 
на прошлой неделе, выступая в 
британском МИДе. Из речи пре-
мьера следует, что правительство 
ищет промежуточный путь между 
сохранением социально-эконо-
мических связей с ЕС («мягкий» 
Brexit) и полным отказом от ин-
теграции с переходом к сотруд-
ничеству с Евросоюзом на общих 
правилах Всемирной торговой 
организации («жесткий», или 
«чистый», Brexit).  По данным The 
Sunday Times, за промежуточную 
схему помимо Мэй выступают 

министр по делам выхода из ЕС 
Дэвид Дэвис и министр финансов 
Филип Хэммонд. Противостоят 
им министр внешней торговли 
Лиам Фокс и министр иностран-
ных дел Борис Джонсон, уверен-
ные в необходимости глубокого 
разделения с Евросоюзом.

В случае избрания промежу-
точного подхода основной прин-
цип торгово-экономических от-
ношений Великобритании с ЕС 
сведется к выходу из общеевро-
пейских соглашений и замене 
их на двусторонние договорен-
ности королевства с ЕС по кон-
кретным вопросам, пишет The 
Guardian. Вместо Общего рын-

ка, участие в котором требует 
передачи ЕС суверенитета в ми-
грационных и судебных делах, 
Мэй выступает за «максималь-
но широкое» соглашение о сво-
бодной торговле. Вместо Тамо-
женного союза (ТСЕС), который 
связывает руки при торговле с 
третьими странами, Мэй пред-
лагает таможенное соглашение 
о беспошлинной торговле хотя 
бы по ряду отраслей.

Если Лондон будет доброволь-
но участвовать в каких-либо об-
щеевропейских программах, 
правительство Великобритании 
готово выплачивать на них це-
левые взносы, но после выхода 

Е В Р О С О Ю З

Варианты выхода Великобритании из ЕС
 Интеграция с ЕС    Промежуточный путь    Отказ от интеграции с ЕС

Пункт соглашения «Серый» Brexit «Жесткий» Brexit «Мягкий» Brexit

Член единого рынка ЕС  Нет, возможны отдельные соглашения  Нет  Да

Таможенные пошлины 
со странами ЕС

 Отказ от пошлин в ряде отраслей  Да  Нет

Таможенный союз 
со странами ЕС

 Нет  Нет  Нет

Свобода передвижения 
со странами ЕС

 Нет  Нет  Да

Регулярные взносы 
в бюджет ЕС

  Регулярные взносы не предусмотрены, 
отчисления на особые цели

 Нет   Да, размер взносов 
уменьшен

Источник: BBC, The Guardian, РБК.

После того как премьер-министр Великобритании Тереза Мэй (на фото) огласила взгляд правительства на процедуру Brexit, министр иностранных дел Борис Джонсон назвал ее выступление 
«фантастической речью», которая «объясняет всем, как можно покинуть ЕС, оставшись в Европе» 
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Премьер Великобритании поддержала идею 
переходного периода, длительность которого 
пока не определена.  Сторонники «жесткой 
линии» требуют моментального выхода из ЕС 
по достижении договоренностей, а бизнесмены 
выступают за поэтапный отход от интеграции 
с ЕС, чтобы снизить экономический ущерб

На конференции в Астане не удалось 
сблизить позиции правительства и оппозиции Сирии

Сирийцы не договорились 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Переговоры в новом формате 
по сирийскому урегулированию 
в Астане не привели к прорыву. 
Делегаты из Сирии отказались 
подписывать итоговый доку-
мент. Сюрпризом стало появле-
ние российского предложения 
Конституции Сирии.

Министр иностранных дел Сергей 
Лавров объяснял важность перего-
воров в Астане тем, что впервые на 
них были приглашены в основном 
не представители политической 
оппозиции, а члены вооруженных 
группировок. Представители более 
десяти вооруженных групп, сирий-
ского правительства, стран — гаран-
тов перемирия (России, Турции 
и Ирана), а также спецпредстави-
тель Генерального секретаря ООН 
по Сирии Стаффан де Мистура и 
посол США в Казахстане Джордж 
Крол в качестве наблюдателя вели 
переговоры в столице Казахстана на 
протяжении почти трех дней, за за-
крытыми дверьми, без присутствия 
прессы.

На переговоры не приехали 
представители крупнейшей воору-
женной оппозиционной группи-
ровки «Ахрар аш-Шам». Опрошен-
ные РБК до начала конференции 
эксперты указывали, что это мо-
жет подорвать все переговорные 
достижения.

Главными вопросами обсуж-
дения участники переговоров на-
зывали закрепление режима пре-
кращения огня, установленного с 
29 декабря прошлого года, его рас-
пространение по всей территории 
Сирии и мониторинг перемирия. 
Итогом обсуждения стало принятие 
коммюнике, в котором говорится, 
что военного решения сирийского 
конфликта нет, его можно урегули-
ровать исключительно посредством 
политического диалога. Документ 
также предусматривает создание 
трехстороннего механизма мони-
торинга. Однако подписали итого-
вый документ только страны-га-
ранты — Россия, Иран и Турция. 
Оппозиция и представители прави-
тельства Сирии его подписывать от-
казались, сообщили Reuters и ТАСС.

Оппозиция против Ирана

Оппозиция отказалась подписать 
итоговый документ из-за того, что 
Иран должен стать частью механиз-
ма по мониторингу и выступает в 
качестве гаранта перемирия, сооб-
щил источник в оппозиции агент-
ству Reuters. По его словам, это 
коммюнике узаконивает роль Ира-
на, который ведет боевые операции 
на стороне правительства Сирии в 
нескольких регионах, что приводит 
к кровопролитию и насильственно-
му переселению сирийского народа. 
По мнению другого делегата оппо-
зиции, «турецкая позиция оказалась 
слабой на переговорах и не смогла 
отстоять интересы повстанцев», пе-
редало его слова агентство Reuters.

Правительственная делегация, 
напротив, в переговорных трудно-
стях обвинила Турцию. Близкий к 

делегации правительства источник 
заявил сирийскому агентству SANA, 
что представители Турции чинили 
препятствия, предлагали «непри-
емлемые формулировки» и стави-
ли «условия вне контекста встречи», 
хотя основной задачей переговоров 
было установление режима прекра-
щения огня на постоянной основе.

Оппозиция сформулировала 
собственные требования и переда-
ла их российской и турецкой сто-
ронам, сообщил Мохаммад Аллуш, 
глава делегации вооруженной оп-
позиции на переговорах. Cреди тре-
бований оппозиции — вывод всех 
иностранных сил и формирований 
из Сирии, исключение Ирана из 
списка стран — гарантов переми-
рия, немедленное снятия блокады 
с городов, организация безопасных 
коридоров для доставки гуманитар-
ной помощи, освобождение заклю-
ченных из тюрем режима. Пред-
ставители официального Дамаска 
отказались принять эти предложе-
ния, сообщил Аллуш.

Конституционный 
сюрприз

Подводя итоги переговоров, 
спецпредставитель президента 
России по Сирии Александр Лав-
рентьев сообщил, что российская 
делегация передала представите-
лям вооруженной сирийской оппо-
зиции проект Конституции страны, 
которую подготовили российские 
специалисты. С начала войны в Си-
рии в 2011 году это первое подобное 
предложение, хотя о необходимо-
сти принятия новой Конституции 
страны говорилось на переговорах в 
Женеве. Подробностей российских 
предложений Лаврентьев не пре-
доставил. По его словам, документ 
был подготовлен для того, «чтобы 
ускорить процесс принятия новой 
Конституции Сирии и придать 
ему дополнительный импульс». 
Представленный проект включает 
идеи и мысли, которые могут быть 
полезными, их может обсудить си-
рийская оппозиция в Москве, визит 
которой намечен на 27 января, рас-
сказал «РИА Новости» заместитель 
министра иностранных дел России 
Михаил Богданов.

Сирийская вооруженная оппо-
зиция в целом признавала важность 
политического процесса и необхо-
димости начала работы над выра-
боткой основного закона страны, 
заявил Лаврентьев. Принять новую 
Конституцию можно будет либо на 
референдуме, либо в другой прием-
лемой форме при волеизъявлении 
сирийского народа и обеспечении 
последующих президентских и пар-
ламентских выборов, указал он.

Внешние силы могут предла-
гать различные варианты моде-
лей, но последнее слово должно 
быть за гражданами Сирии, уверен 
гендиректор Российского совета 
по международным делам (РСМД) 
Андрей Кортунов. «Разумеется, ре-
гиональные державы тоже име-
ют свои интересы в Сирии, и фи-
нальная договоренность должна 
их учитывать, — продолжает Кор-
тунов. — Наконец, любое такое со-

глашение должно соответствовать 
ряду самых базовых условий: Сирия 
должна быть светским и единым го-
сударством с политическим плюра-
лизмом».

Политическое урегулирование 
в Сирии, пояснил РБК Кортунов из 
РСМД, может базироваться на не-
скольких исторических примерах. 
Например, возможны введение эт-
ноконфессиональных квот по об-
разу Ливана или, подобно Дей-
тонским соглашениям по Боснии, 
вынужденная федерализация под 
давлением внешних сил. «Есть не-
кий опыт, который в теории можно 
перенять, но ситуация в этих стра-
нах все же довольно разная, спец-
ифичная, — подчеркивает Корту-
нов. — В любом случае конкретного 
плана пока нет, хотя экспертное со-
общество уже готово предъявить 
несколько проектов для последую-
щего обсуждения».

Конституция Сирии с начала 
конфликта уже менялась: 26 февра-
ля 2012 года на всеобщем референ-
думе большинство сирийцев одо-
брили новый проект Конституции, 
согласно которой партия Баас утра-
тила свою главенствующую роль.

 Результат нового 
формата

Формат «тройки» в составе России, 
Турции и Ирана по сирийскому 
урегулированию сложился в дека-
бре. К концу прошлого года сторо-
нам удалось добиться прекращения 
огня и собрать конференцию в Аста-
не. Однако не все задачи были вы-
полнены. Так, во вторник министры 
иностранных дел России и Турции 
Сергей Лавров и Мевлют Чавушо-
глу в телефонном разговоре указали 
на важность установления прямых 
контактов между представителями 
сирийского режима и оппозиции. 
Однако противоборствующие сто-
роны на переговорах в Астане сели 
за один стол лишь во время пленар-
ного заседания, прямые перегово-
ры между ними так и не состоялись.

Единственным значимым про-
рывом переговоров в Астане для 
России является то, что она смог-
ла добиться признания сирийской 
оппозицией легитимности сво-
его присутствия в Сирии в каче-
стве страны — гаранта перемирия, 
заявил РБК Махмуд аль-Афанди, 
секретарь оппозиционного дви-
жения «Народная дипломатия». 
Аль-Афанди считает, что стороны 
не продвинулись в процессе мирно-
го урегулирования сирийского кон-
фликта, так как положения итогово-
го коммюнике не внесли никакой 
конкретики по тому, каким обра-
зом перемирие будет соблюдаться. 
По его словам, многие вооруженные 
группировки, в том числе воюющая 
на севере и отказавшаяся участво-
вать в переговорах группировка 
«Ахрар аш-Шам», не будет придер-
живаться достигнутого соглашения, 
что может привести к столкновени-
ям между ними и теми группиров-
ками, которые участвовали в пере-
говорах в Астане, поэтому России и 
Турции необходимо обеспечить им 
защиту. 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О Кне будет платить многомилли-
ардные отчисления в бюджет Ев-
росоюза.

В миграционной сфере Мэй 
объявила о намерении восстано-
вить суверенный контроль за гра-
ницами, поставив под контроль 
потоки въезжающих. Но при этом 
пообещала всячески поддержи-
вать права и свободы экспатов 
(работающих на континенте бри-
танцев и работающих в Велико-
британии граждан ЕС). Она также 
подтвердила намерение сохра-
нить свободу перемещения с со-
седней Ирландией. Более деталь-
ной миграционной программы у 
правительства пока нет.

Премьер поддержала идею 
переходного периода, длитель-
ность которого пока не определе-
на.  Сторонники «жесткой линии» 
требуют моментального выхода 
из ЕС по достижении договорен-

ностей, а бизнесмены выступают 
за поэтапный отход от интегра-
ции с ЕС, чтобы снизить эконо-
мический ущерб.

 Выступление Мэй вызвало 
одобрение противников Евро-
союза. Борис Джонсон назвал ее 
«фантастической речью», кото-
рая «объясняет всем, как можно 
покинуть ЕС, оставшись в Евро-
пе». Бывший глава Партии не-
зависимости и один из лидеров 
движения за Brexit Найджел Фа-
радж удовлетворенно заметил, 
что премьер «использует теперь 
те же слова и выражения, за ко-
торые меня годами высмеивали».

Примеры для Британии

Кроме того, в своей речи Мэй 
заявила: «Британия не пытается 
адаптировать уже существующие 
модели отношений с Евросоюзом, 
которые имеются в некоторых 
странах» (цитата по The Guardian). 
Тем не менее с момента референ-
дума о выходе из ЕС в конце июня 
политики и эксперты сравнивают 
возможную процедуру Brexit с из-
вестными уже способами выстра-
ивания отношений с ЕС. Исходя 
из выступления премьера, Лон-
дон нацелен на использование 
элементов из разных моделей.

Если Великобритания останет-
ся в Европейской экономической 
зоне (EEA), то присоединится к 
Норвегии, Исландии и Лихтен-
штейну. Они также входят в Зону 
свободной торговли (ЕАСТ). Эти 
страны имеют практически все 
права и обязанности членов ЕС. 
При этом страны ЕАСТ не входят 
в Таможенный союз, что разреша-
ет им вести самостоятельную тор-
говлю с третьими странами. Они 
также освобождены от ежегодных 
взносов в бюджет ЕС, хотя оплачи-
вают свое членство в ЕАСТ. Нор-
вегия тратит на это €50 млн в год. 

В остальном страны ЕАСТ подчи-
няются европейским правилам 
свободного перемещения граж-
дан, денег, товаров и услуг. Если 
Великобритания выберет модель 
этой тройки стран, ее можно бу-
дет описать как «мягкий» Brexit.

Отношения Швейцарии и Тур-
ции с ЕС более «жесткие». Фор-
мально Швейцария тоже является 
членом ЕАСТ, но на референду-
ме в декабре 1992 года гражда-
не конфедерации проголосовали 
против автоматического входа в 
EEA. Вместо единого всеобъем-
лющего соглашения Швейцария 
имеет частичный доступ на Об-
щий рынок ЕС через ряд двусто-
ронних соглашений с Брюсселем. 
Турция же участвует только в Та-
моженном союзе. Для Турции в 
рамках союза беспошлинный ре-
жим действует для всех отраслей, 
кроме сельского хозяйства.

Максимально близким к «жест-
кому» Brexit является положе-
ние Канады. Страна не имеет ка-
ких-либо особых отношений с 
Евросоюзом, за исключением об-
ширного соглашения о свободной 
торговле, подписанного в октябре 
2016 года, но еще не ратифици-
рованного. Соглашение позволит 
снять пошлины на товары, состав-
ляющие 99% торгового оборота 
между Канадой и ЕС.

В конце сентября источники 
Би-би-си в правительстве Вели-
кобритании сообщили, что пред-
почтительная для Лондона мо-
дель Brexit — это модель «Канада 
плюс», которая могла бы включать 
соглашение о свободной торгов-
ле, снятие большинства пошлин 
и заключение отдельных согла-
шений об упрощении сотрудни-
чества в различных отраслях, на-
пример в финансовой.

Наконец, сам «жесткий» 
Brexit — это полный отказ от по-
пыток сохранить элементы инте-
грации и переход к торгово-эко-
номическим отношениям с ЕС на 
основе правил ВТО. Пошлина на 
все товары в таком случае соста-
вит не менее 5%. По последним 
данным британского статисти-
ческого ведомства ONS, товар-
ный импорт Великобритании из 
ЕС составил в ноябре 2016 года 
£21,95 млрд (около $28 млрд). Со-
ответственно, потери британцев 
от введения тарифов могут до-
стигать £1,1 млрд (или $1,4 млрд).

Несмотря на все издержки и 
наличие у правительства «тех-
нической возможности» для пе-
ресмотра решения по выходу из 
ЕС, крайне маловероятно, что оно 
ею воспользуется, подчеркнул во 
время дискуссии на Гайдаровском 
форуме в Москве обозреватель 
Financial Times Мартин Вульф. 

При участии Натальи Демченко
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Ведущий российский производитель водки в 2016 году увеличил отрыв от конкурентов

«Татспиртпром» залил рынок

НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Компания «Татспиртпром», 
принадлежащая Татарстану, 
усилила свои позиции на во-
дочном рынке в 2016 году. 
Ранее конкуренты связывали 
ее успехи с протекционизмом 
со стороны региональных 
властей.

Самые крепкие

Компания «Татспиртпром», став‑
шая лидером российского рынка 
водки по итогам 2015 года, зна‑
чительно увеличила свой отрыв 
от конкурентов в 2016‑м. По дан‑
ным Росстата (есть в распоряже‑
нии РБК), она произвела более 
11,57 млн дал водки, что на 34,8% 
превышает показатель предыду‑
щего года. Тогда подконтрольная 
властям Татарстана компания 
(«Татспиртпром» принадлежит 
правительству республики через 
АО «Связьинвестнефтехим») вы‑
пустила около 8,6 млн дал водки — 
на 1 млн дал больше, чем преж‑
ний лидер — группа «Синергия». 
В 2016 году разница составила уже 
свыше 2 млн дал в пользу татар‑
ского производителя. Согласно 
статистике Росстата и по подсче‑
там РБК, шесть входящих в «Си‑
нергию» предприятий в 2016 году 
произвели в общей сложности 
9,2 млн дал водки. Таким образом, 
объем производства у «Синергии» 
за год вырос на 21%  — почти в 
полтора раза меньше, чем у «Тат‑
спиртпрома».

Третий по величине участник 
рынка — холдинг Roust Рустама Та‑
рико — в 2016 году не показал поло‑
жительной динамики. Четыре его 
предприятия, расположенные на 
территории России, произвели 
около 7,2 млн дал водки — столь‑
ко же, сколько и в 2015 году, сви‑
детельствует Росстат. «Компания 
работала и работает в самой высо‑

комаржинальной группе товаров, 
им нет необходимости гнаться за 
объемами производства», — рас‑
суждает директор ЦИФРРА Вадим 
Дробиз. Он напоминает, что Roust 
ориентирован в первую очередь на 
экспорт: около 60% его флагман‑
ской марки «Русский стандарт» 
идет на внешний рынок.

В топ‑5 производителей вод‑
ки также попали компания 
«Кристалл‑Лефортово» и Ал‑
когольная сибирская группа 
(«Омсквинпром»). Из четырех 
предприятий, входящих в «Кри‑
сталл‑Лефортово», в статистике 
Росстата указаны лишь Иткуль‑
ский спиртзавод в Алтайском 
крае (в 2016 году он произвел 

более 1,3 млн дал водки) и при‑
обретенный компанией осенью 
того же года самарский комбинат 
«Родник» (0,85 млн дал). С уче‑
том площадок в Курске и Саран‑
ске (в  статистике Росстата они 
учитываются, но не называются) 
совокупный объем производства 
компании в 2016 году превысил 
6,55 млн дал, сообщил РБК владе‑

лец УК «Кристалл‑Лефортово» Па‑
вел Сметана. «Омсквинпром», по 
оценкам Росстата, произвел свы‑
ше 3,8 млн дал продукции, что на 
9,3% меньше показателя 2015 года.

В общей сложности производ‑
ство водки в России увеличилось 
на 16,1%, до 73,2 млн дал, подсчи‑
тал Росстат.

Спорные преимущества

Ранее представитель «Татспирт‑
прома» объяснял РБК взрывной 
рост производства курсом на внеш‑
нюю экспансию. В 2016 году ком‑
пания впервые отгрузила за преде‑
лы Татарстана больше продукции, 
чем продала внутри республики. 

По данным «Татспиртпрома», за 
первое полугодие продажи в ре‑
гионы России выросли в 2,5 раза, 
а за границу — в три раза.

В свою очередь, участники рын‑
ка связывали успехи татарской 
компании с особым положени‑
ем, которым она пользуется вну‑
три республики. «Результаты у ны‑
нешнего лидера по производству 
были бы более скромными, если 
бы все участники алкогольного 
рынка имели бы равные условия 
по работе на рынке Татарстана», — 
отмечает председатель правления 
Союза производителей алкоголь‑
ной продукции (СПАП) Дмитрий 
Добров.

В конце декабря ГК «Крис‑
талл‑Лефортово» направила пись‑
ма в Росалкогольрегулирование 
(РАР) и ФАС с просьбой дать пра‑
вовую оценку властей Татарстана 
и, в частности, Госалкогольинспек‑
ции Республики Татарстан. Данная 
организация не является структур‑
ным подразделением РАР, однако 
осуществляет в регионе «меропри‑
ятия, находящиеся за пределами 
(своих) полномочий», утвержда‑
ли авторы писем. В подтвержде‑
ние своих слов они ссылались на 
«неформальную, но обязательную 
к исполнению рекомендацию» Го‑
салкогольинспекции установить 
минимальную розничную цену за 
полулитровую бутылку водки на 
территории Татарстана в разме‑
ре не менее 321 руб., тогда как на 
федеральном уровне данное огра‑
ничение составляет 190 руб. Ис‑
ключение было сделано только 

для продукции местного произво‑
дителя, из‑за чего его продукция 
становилась более доступной для 
потребителя.

В письме в РАР также утвержда‑
лось, что при сотрудничестве с 
торговыми сетями за пределами 
республики «Татспиртпром» пре‑
доставляет значительные скидки 
ретейлерам, в частности, гаран‑
тируя им выплату ретро‑бонуса. 
Таким образом фактическая оп‑
товая цена за бутылку водки сни‑
жается до 155–156 руб., тогда как 
по закону должна составлять ми‑
нимум 174 руб.

Как сообщил РБК представитель 
РАР Александр Куликов, служба по‑
лучила письмо «Кристалл‑Лефор‑
тово» и перенаправила его в ФАС, 
поскольку «вопросы конкуренции 
находятся в ведении этого ведом‑
ства». В пресс‑службе ФАС отка‑
зались прокомментировать по‑
зицию ведомства по обращению 
водочного производителя, сослав‑
шись на то, что расследование еще 
не завершено.

Источник РБК на алкогольном 
рынке считает, что у лидерства 
«Татспиртпрома» имеется еще 
одна причина: компания разли‑
вает много водки по контракту 
под марками других производи‑
телей. По оценкам собеседника 
РБК, доля контрактной продук‑
ции у «Татспиртпрома» достигает 
25–30%. Впрочем, ранее она была 
еще больше и, как рассказывал 
РБК гендиректор «Татспиртпро‑
ма» Ирек Миннахметов, достига‑
ла 50% от объемов производства. 
Среди заказчиков были в том чис‑
ле «Синергия» и Roust. 

Ранее представитель «Татспиртпрома» 
объяснял РБК взрывной рост 
производства курсом на внешнюю 
экспансию

А Л К О Г О Л Ь

Крупнейшие 
производители водки 
в России в 2016 г.,  
млн дал

Источник: Росстат, «Кристалл‑Лефортово»

«Татспирт‑
пром»

Холдинг  
«Синергия» 

Roust

ГК «Кристалл‑ 
Лефортово»

Алкогольная 
сибирская 

группа

Бренды производителей:
«Татспиртпром» («Русская валюта», 
«Ханская», Tundra, «Старая Казань», 
Graf Ledoff)
Холдинг «Синергия» (Beluga,  «Мягков», 
«Беленькая», «Государев заказ»)
Roust  («Русский стандарт», 
«Зеленая марка», «Талка»)
ГК «Кристалл‑Лефортово»  
(«Зимняя дорога», «Эталон», 
«Праздничная», «Посольская»)
Алкогольная сибирская группа, 
завод «Омсквинпром» («Пять озер», 
«Белая березка», «Хаски»)
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Участники рынка связывают успехи компании из Татарстана с особым положением, которым она пользуется внутри республики. Еще одной причиной 
лидерства компании может являться то, что она разливает много водки по контракту под марками других производителей
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Партнеры
Мнение о глобализации

Крупнейшая нефтяная компания РФ хочет экспортировать газ через «Газпром экспорт»

«Роснефть» против монополии
Путин 17 декабря поручил гла-

ве Минэнерго Александру Новаку 
«проработать» обращение Сечина 
и «доложить». Согласно докумен-
ту, в конце 2015 года BP (владеет 
19,75% акций «Рос нефти») обрати-
лась в «Рос нефть» с предложением 
о покупке ее газа на долгосрочной 
основе из-за снижения объемов 
собственной добычи газа. Прези-
дент тогда дал поручение прора-
ботать эту сделку через «Газпром 
экспорт» (эта «дочка» «Газпро-
ма» выступила бы агентом). Се-
чин пишет, что переговоры с BP 
находятся в продвинутой стадии: 
«В феврале 2016 года подписано 
предварительное соглашение, под-
тверждающее заинтересованность 
BP в заключении долгосрочного 
контракта на рыночных условиях».

Заключение контракта с BP, по 
оценкам «Рос нефти», привлечет в 
бюджет более 500 млрд руб. в виде 
дополнительных налоговых посту-
плений. Это почти половина сум-
мы, вырученной от продажи всех 
госдолей в нефтяных активах в 
рамках приватизации в 2016 году, 
и примерно четверть налогов от 
«Рос нефти» за прошлый год.

Глава «Рос нефти» утверждает, 
что поставки газа для BP не бу-
дут конкурировать с контракта-
ми «Газпрома», а вытеснят с евро-
пейского рынка газ из США: «Они 
заместят объемы импортного 
газа, закупаемого или планируе-
мого к закупке у конкурирующих 
поставщиков (прежде всего СПГ 
из США)».

Заключение контракта с BP 
также повысит долю российско-
го газа на европейском рынке и 
позволит эффективно использо-
вать свободные экспортные га-
зотранспортные мощности, счита-
ет Сечин. По оценкам «Газпрома», 
в 2016 году его доля на европей-
ском рынке достигла историческо-
го максимума в 34%.

При этом сам «Газпром» не ви-
дит среди своих конкурентов на 
европейском рынке поставщиков 
СПГ из США. «Надежды на повто-
рение американской сланцевой 
революции в Европе не оправда-
лись... американский СПГ направ-
ляется на другие рынки», — отме-
тил заместитель председателя 
правления «Газпрома» Александр 
Медведев, выступая на Европей-
ской газовой конференции во 
вторник, 24 января. Он добавил, 
что «Газпром» в состоянии поста-
вить в Европу столько своего газа, 
сколько она запросит.

«Рос нефть» по итогам 2016 года 
обогнала НОВАТЭК по уровню до-
бычи газа, выйдя на второе ме-
сто после «Газпрома». В прошлом 
году компания добыла 67 млрд 
куб. м газа, что на 7% больше, 
чем в 2015  году, доложил Сечин 
на встрече с Путиным 23 января. 
НОВАТЭК, по предварительным 
данным, добыл в прошлом году 
66,2 млрд куб. м газа. Планы «Рос-
нефти» амбициозны — добывать к 
2020 году 100 млрд куб. м газа, что 
вынуждает компанию бороться за 
новые рынки сбыта.

Согласно письму «Рос нефти», 
компания еще в апреле 2016 года 
направила в Минэнерго и «Газпром 
экспорт» проект агентского согла-
шения о поставках своего газа че-
рез единый экспортный канал, но 
газовая монополия и ее трейдер от-
казались от проведения перегово-
ров «без аргументации». При этом 
Сечин напоминает, что аналогич-
ная схема на базе агентского дого-
вора между «Газпром экспортом» и 
«дочкой» «Рос нефти», компанией 
«Итера», действовала при постав-
ках газа в Эстонию до 2014 года и 
в Латвию до 2015 года.

Сечин  попросил Путина пору-
чить Минэнерго «ускорить прора-

ботку организации поставок газа 
«Рос нефти» через «Газпром экс-
порт» и рекомендовать «Газпрому» 
в сжатые сроки обеспечить заклю-
чение агентского договора», что-
бы не упустить возможность на-
растить экспорт российского газа 
в Европу.

Позиция «Газпрома»

Пресс-секретарь «Рос нефти» Ми-
хаил Леонтьев отказался коммен-
тировать служебную переписку 
Игоря Сечина с президентом и 
переговоры по продаже газа «Рос-
нефти» BP. При этом он объяснил, 
что у «Рос нефти» есть разные пла-
ны по монетизации газа, в том чис-
ле планы экспортировать свой газ 
через единый экспортный канал 
в случае либерализации экспор-
та. По его словам, «Газпром» не 
идет ни на какие уступки в этом 
вопросе, «пока их не заставят». 
Пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков отказался 
комментировать РБК письмо Се-
чина к Путину, сославшись на тай-
ну служебной переписки.

Представитель «BP Россия» Вла-
димир Буянов 24 января отказал-
ся комментировать РБК инфор-
мацию о деталях переговоров с 
«Рос нефтью». Он пояснил лишь, 
что BP заинтересована в возмож-
ности приобрести газ «Рос нефти» 
для европейского рынка, если у 
компании появится возможность 
его экспортировать. Он подчер-
кнул, что пока таких возможно-
стей нет, обязывающих договорен-
ностей между ними не заключено. 
Буянов также сказал, что компания 
рассматривает варианты покупки 
газа у различных поставщиков. 

Он не стал комментировать, по-
чему BP не обратилась с предло-
жением купить газ у «Газпрома».

Британская BP заинтересова-
на в покупке газа у «Рос нефти», 
однако никаких конкретных до-
говоренностей пока нет, говорил 
журналистам глава BP Роберт Дад-
ли в кулуарах Петербургского эко-
номического форума 16 июня.

«Газ? Да, конечно»,  — сказал 
Дадли, отвечая на вопрос, заин-
тересована ли BP в покупке газа 
у «Рос нефти». «Если бы на рынке 
был газ от «Рос нефти», мы бы его 
купили. Но пока нет особых пла-
нов на это, договоренностей», — 
добавил он.

Источник РБК в «Газпроме» на-
звал позицию «Рос нефти» в от-
ношении желания добиться у 
президента экспорта своего газа 
«вредным подходом». По его сло-
вам, на это письмо «Газпром» уже 
ответил. «У нас все мощности за-
няты под наши контракты, а газ 
для нужд BP мы можем продать 
сами», — пояснил он РБК.

Источник РБК на газовом рын-
ке пояснил, что традиционно «Рос-
нефть» и «Газпром» ведут работу 
с разными зарубежными партне-
рами: ключевой партнер «Газпро-
ма» Shell по проекту «Сахалин-2» 
не работает с «Рос нефтью» в круп-
ных проектах, а ExxonMobil и BP — 
с «Газпромом». Он также полага-
ет, что BP может играть на стороне 
«Рос нефти» в желании расшатать 
экспортную монополию «Газпро-
ма», чтобы получить альтернати-
ву по покупке газа, что в перспек-
тиве может повлиять на цены на 
российский газ в Европе в сторону 
их снижения.

Пресс-секретарь Алексея Мил-
лера Сергей Куприянов отказался 

комментировать переписку руко-
водителей других компаний с пре-
зидентом. Он также не ответил на 
вопрос РБК о содержании ответа 
«Газпрома» президенту или «Рос-
нефти» о возможности заключе-
ния агентского соглашения на 
транспортировку ее газа для BP 
через свои газопроводы.

Как писал РБК 20 марта со ссыл-
кой на письмо главы «Газпрома» 
Алексея Миллера Путину от но-
ября 2015 года, предправления 
монополии раскритиковал по-
пытку Сечина разрушить моно-
полию «Газпрома». «Предложение 
Сечина о продаже 7 млрд куб. м 
газа вне единого экспортного ка-
нала не опирается на серьезный 
анализ европейского рынка, ука-
зывал Миллер. По  его мнению, 
дополнительные объемы россий-
ского газа лишь ухудшат позицию 
«Газпром экспорта» не только на 
рынке, но и в арбитражных раз-
бирательствах. «Выход альтерна-
тивных российских поставщиков 
природного газа (как с государ-
ственным участием, так и част-
ных) на рынки Европы приведет к 
нарушению управления поставка-
ми российского трубопроводного 
газа в Европу, неизбежному сни-
жению цен на природный газ и, 
следовательно, снижению посту-
плений в бюджет Российской Фе-
дерации», — резюмировал руково-
дитель «Газпрома».

Представитель Минэнерго от-
казался комментировать РБК воз-
можность ускорения проработки 
поручения Путина по организа-
ции поставок газа «Рос нефти» че-
рез «Газпром экспорт». Источ-
ник в ведомстве пояснил РБК, что 
разрешение экспортировать газ 
«Рос нефти» по трубопроводам 
«Газпрома» — не вопрос уровня 
министра энергетики. По его мне-
нию, такое решение должен при-
нять лично Владимир Путин, либо 
же «Рос нефть» должна договорить-
ся с «Газпромом» самостоятельно.

Владелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон, который также ра-
нее обращался к президенту с 
просьбой разрешить экспорт газа 
НОВАТЭКа через «Газпром экс-
порт» в Европу, не ждет в бли-
жайшие год-два либерализации 
экспорта трубопроводного газа. 
«Для нас гораздо важнее одинако-
вые экономические условия рабо-
ты на внутреннем рынке для всех 
его участников и справедливый 
транспортный тариф», — говорил 

Михельсон 20 января в интервью 
«Интерфаксу». Экспортировать газ 
по газопроводам сейчас имеет 
право только «Газпром».

По мнению директора East 
European Gas Analysis Михаила 
Корчемкина, в случае разреше-
ния для «Рос нефти» экспортиро-
вать газ через «Газпром экспорт» 
прямого разрушения экспортной 
монополии «Газпрома» не будет. 
Но именно с этого шага может 
начаться разделение компании 
на транспортную и добывающую 
структуры, на чем настаивают не-
зависимые газопроизводители и 
против чего выступает сама мо-
нополия. Он отметил, что в случае 

экспорта этого газа через «Север-
ный поток» в проекте появляется 
третья конкурирующая с «Газпро-
мом» сторона, что открывает воз-
можность расширения мощностей 
трубопровода Opal для транс-
портировки российского газа в 
рамках Третьего энергопакета. 
По оценкам Корчемкина, экспорт 
газа «Газпрома» через германский 
Грайфсвальд (конечная точка газо-
провода «Северный поток») в ян-
варе 2017 года в среднем соста-
вил 160 млн куб. м в сутки (около 
4,8 млрд куб. м в месяц). В 2016 году 
по «Северному потоку» прокачано 
52,1 млрд куб. м газа, уточнил он. 

При участии Полины Химшиашвили

По мнению директора East European 
Gas Analysis Михаила Корчемкина, 
в случае разрешения для «Рос нефти» 
экспортировать газ через «Газпром 
экспорт» прямого разрушения 
экспортной монополии «Газпрома» 
не будет

П О С Т А В К И

67 млрд куб. м газа 
добыла «Роснефть» в 2016 году, 
что на 7% больше, чем в 2015 
году

179,3 млрд куб. м 
газа поставил 
«Газпром» в 2016 году 
в дальнее зарубежье, 
что на 12,5% больше, 
чем годом ранее

34% — 
доля «Газпрома» 
на европейском рынке 
газа в 2016 году

Поступления в бюджет от «Роснефти»

Выплаты в бюджет от 
«Роснефти» с учетом 
приватизационной 
сделки в 2016 году пре-
высили 3 трлн руб., со-
общил глава компании 
Игорь Сечин президен-
ту России Владимиру 
Путину на встрече 
23 января. «По бюджет-

ным и фискальным пла-
тежам надо сказать, что 
с учетом приватизаци-
онной сделки общий 
объем выплат в бюджет 
составил свыше 3 трлн 
руб.», — цитирует Се-
чина сайт kremlin.ru. 
«Роснефть» купила 
госдолю в «Башнефти» 

за 329,7 млрд руб., за-
крыв сделку 12 октября 
2016 года. В середине 
декабря главный ак-
ционер «Роснефти» — 
АО «Роснефтегаз» 
перечислил в бюджет 
от продажи 19,5% акций 
«Роснефти» 692,4 млрд 
руб. (в сумме с учетом 

дивидендов «Роснефте-
газа» бюджет получил 
710,8 млрд руб. по этой 
сделке). Консорциум 
Glencore и катарского 
фонда Qatar Investment 
Autority (QIA) приоб-
рели этот пакет акций 
за €10,2 млрд.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

«Росвоенипотеку» на этой не-
деле возглавит бывший заме-
ститель гендиректора АИЖК 
Андрей Семенюк. Его предше-
ственник в 2015 году оказался 
самым высокооплачиваемым 
чиновником в Минобороны.

Бывший заместитель главы 
Агентства ипотечного жилищно-
го кредитования (АИЖК) Андрей 
Семенюк, ныне занимающий 
должность замглавы Агентства по 
развитию человеческого капита-
ла на Дальнем Востоке, возглавит 
подведомственное Минобороны  
Федеральное управление нако-
пительно-ипотечной системы 
жилищного обеспечения воен-
нослужащих («Росвоенипотека»), 
рассказали РБК два источника 
на девелоперском рынке. По их 
словам, на новое место работы 
он выйдет уже на этой неделе. На 
этом посту он сменит Владимира 
Шумилина, возглавляющего орга-
низацию с 2010 года.

Семенюк и «Росвоенипотека» 
отказались от комментариев. Ми-
нобороны и Агентство по разви-

тию человеческого капитала на 
Дальнем Востоке оставили запро-
сы РБК без ответа.

О грядущих кадровых переста-
новках в ведомстве РБК сообщал 
в конце декабря прошлого года. 
Один из источников говорил, что 
Шумилин с осени искал себе новое 
место работы.

Кадровый вопрос

Источник РБК в банковском секто-
ре связывал возможную отставку 
Шумилина со сменой куратора 
«Росвоенипотеки» в Миноборо-
ны. С мая 2016 года направление 
организации жилищного обеспе-
чения вооруженных сил возглав-
ляет бывший генеральный дирек-
тор «Оборонстроя» замминистра 
обороны Тимур Иванов. Собесед-
ник РБК на девелоперском рын-
ке, в свою очередь, говорил, что 
руководство Минобороны оказа-
лось недовольным публикацией 
сведений о доходах Шумилина за 
2015 год: глава «Росвоенипотеки» 
оказался самым высокооплачива-
емым чиновником Минобороны, 
заработав 106,1 млн руб. — в де-
сять раз больше главы ведомства 

Сергея Шойгу и на 17 млн руб. 
больше, чем годом ранее. Вопро-
сы вызывала работа и самой про-
граммы военной ипотеки, отмеча-
ли собеседники РБК.

Молодой новатор

Семенюку 44 года. Он окончил 
Санкт-Петербургский универси-
тет, имеет степень магистра физи-
ки. В 1999 году окончил аспиран-
туру по специальности «финансы, 
денежное обращение и кредит» 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета эконо-
мики и финансов.

С 2001 года по июнь 2007-го он 
работал в аппарате правитель-
ства, где в разное время возглав-
лял департамент экономики и 
управления собственностью, де-
партамент финансовых рынков и 
имущественных отношений, де-
партамент экономики и финан-
сов правительства. Параллельно 
он в 2000-х годах посещал курсы 
в Лондонской школе экономи-
ки и политических наук, стажи-
ровался в Комиссии по ценным 

бумагам и биржам США и в уни-
верситетском центре управления 
бизнесом (Centro Universitario 
di Organizzazione Aziendale) 
в Италии.

Семенюк занялся ипотечным 
рынком в 2007 году, с момента 
прихода в АИЖК на должность за-
местителя главы агентства Алек-
сандра Семеняки. До ухода из 
АИЖК в августе 2015 года Семенюк 
возглавлял службы стратегическо-
го планирования и корпоративно-

го управления и курировал вопро-
сы корпоративного управления в 
АИЖК и его «дочках», взаимодей-
ствия агентства с федеральными и 
региональными органами власти, 
совершенствования нормативной 
базы, информационной полити-
ки, аналитических исследований, 
юридического сопровождения ра-
боты агентства, развития рынка 
ипотечных ценных бумаг.

Семенюк покинул АИЖК через 
несколько месяцев после того, как 
в агентстве был назначен новый 
руководитель — Александр Плут-
ник, ранее занимавший пост зам-
министра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства.

Опрошенные РБК предста-
вители банковского сектора от-
зываются о Семенюке в целом 
позитивно. «Я пересекался с Ан-
дреем, и у меня осталось толь-
ко позитивное впечатление. Он 
очень хорошо понимает все си-
стемные вопросы ипотеки в Рос-
сии с точки зрения менеджмен-
та и коммуникаций», — говорит 
глава дирекции ипотечного кре-
дитования Транскапиталбанка 

Вадим Пахаленко. — Кроме того, 
АИЖК на определенном этапе 
было чуть ли не единственным 
игроком на рынке военной ипо-
теки, пока туда не пришли Сбер-
банк, ВТБ, Связь-банк. С учетом 
этого у Семенюка  должна быть 
очень глубокая экспертиза в этом 
направлении».

Зампредседателя правления 
Татьяна Ушкова из Абсолют Бан-
ка назвала Семенюка «в каком-то 
плане новатором» и отметила от-
сутствие у него страха перед ошиб-
ками. «На мой взгляд, это пра-
вильно. Мне его стиль управления 
очень нравился: если он ошибался, 
он не боялся что-то менять, кор-
ректировать действия, что госу-
дарственным корпорациям, как 
правило, несвойственно, — гово-
рит она. — Например, была при-
нята одна программа заемщикам 
(какая именно, Ушкова не уточ-
нила. — РБК), а когда она не сра-
ботала, он совершенно спокойно 
провел несколько рабочих встреч 
с банками, выслушал проблемы, с 
которыми все столкнулись, и вско-
ре внес изменения». 

8      Б И З Н Е С       Кадры.
Госрегулирование

Ипотечную структуру Минобороны возглавит выходец из АИЖК

У ипотеки новый командир
К А Д Р Ы

По данным «Росвоенипотеки», к началу 2017 года в программе военной ипотеки участвовали более 391 тыс. военнослужащих, свыше 174 тыс. человек 
уже купили жилье

Дорогое ведомство

«Росвоенипотека» была 
создана в 2006 году для 
обеспечения работы 
накопительно-ипотечной 
системы военнослужа-
щих (программа военной 
ипотеки), разработанной 
по поручению президен-
та. В рамках программы 

военнослужащие-офице-
ры могут брать ипотеку в 
банках, принимающих в 
ней участие, по льготной 
ставке.
В задачи «Росвоенипоте-
ки» входят оформление 
и выдача кредитов с 
привлечением АИЖК и 

банков-участников. По 
данным организации, к 
началу года в програм-
ме участвовали более 
391 тыс. военнослужа-
щих, свыше 174 тыс. 
человек уже купили 
жилье. На тот период 
в программе было за-

действовано свыше 150 
млрд руб. средств феде-
рального бюджета для 
финансирования целе-
вых жилищных займов на 
первоначальные взносы 
по ипотечным кредитам 
(этими деньгами и управ-
ляет «Росвоенипотека»: 

ведет учет, инвестирует, 
оформляет, выдает в 
виде займов) и более 
300 млрд руб. кредит-
ных средств от бан-
ков-партнеров.

На новое место 
работы Андрей 
Семенюк выйдет 
уже на этой неделе, 
сообщают источники 
на девелоперском 
рынке
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Новый глава «Росвоенипотеки» 
Андрей Семенюк
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Партнеры
Мнение о глобализации

Разработчик софта 
подал иск к Минкомсвязи

Программисты 
рвутся в реестр 
АННА БАЛАШОВА

Компания «Смарт Лайн Инк» 
через суд намерена добиться 
включения своей продукции 
в реестр российского соф-
та, участие в котором дает 
преференции при работе 
с госорганами. От разработ-
чика потребовали лицензию, 
наличие которой не является 
очевидным критерием.

Иск к Минкомсвязи от «Смарт Лайн 
Инк» поступил в Арбитражный суд 
Москвы 23 января. Компания про-
сит признать незаконным отказ 
Минкомсвязи включить ее про-
дукты в реестр отечественного про-
граммного обеспечения, говорит-
ся в заявлении (копия есть у РБК). 
«Смарт Лайн Инк» создает про-
граммные средства контроля досту-
па к периферийным устройствам 
(принтер, сканер, мышь, дисковод 
и т.д.) и защиты от утечек данных с 
корпоративных компьютеров.

12 декабря 2016 года Минком-
связь отказала «Смарт Лайн Инк» 
во включении ее программного 
обеспечения DeviceLock DLP Suite 
в Единый реестр российских про-
грамм для электронных вычис-
лительных машин и баз данных 
(включает 2602 наименования). 
Как указано в иске, истец счита-
ет, что это решение «нарушает 
права и законные интересы зая-
вителя», в частности, затрудняет 
продажу продуктов компании го-
сорганам. Согласно постановле-
нию правительства №1236, с 1 ян-
варя 2016 года при закупке ПО для 
госнужд заказчик обязан отдавать 
приоритет отечественным продук-
там. Исключение предусмотрено 
только для тех случаев, когда рос-
сийских аналогов «с необходимы-
ми функциональными, техниче-
скими и (или) эксплуатационными 
характеристиками» нет. Поста-
новление затрагивает только го-
сорганы, но летом 2016 года пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
рекомендовал представителям го-
сударства в советах директоров го-
скомпаний отдавать предпочтение 
российскому ПО при закупке софта. 

В конце 2015 года глава Минком-
связи Николай Никифоров говорил, 
что ежегодно госорганы тратят на 
IT-продукцию и услуги пример-
но 80 млрд руб. Более актуальных 
оценок в министерстве назвать 
не смогли.

Причиной отказа от включе-
ния поставщика в реестр стало 
отсутствие у компании лицен-
зии на разработку и производство 
средств защиты конфиденциаль-
ной информации. Эту лицензию 
разработчикам выдает Федераль-
ная служба по техническому и экс-
портному контролю (ФСТЭК), под-
ведомственная Минобороны. Как 
утверждает основной владелец 
«Смарт Лайн Инк» Ашот Оганесян, 
его компания не занимается разра-
боткой средств защиты конфиден-
циальной информации и, соответ-

ственно, лицензия от ФСТЭК ему не 
нужна. При этом он руководствует-
ся описанием критериев для вклю-
чения в реестр, которые содержит  
закон «Об информации, информа-
ционных технологиях и защите ин-
формации» и где требований о ли-
цензии нет. Упоминается лицензия 
только в Правилах формирования 
и ведения реестра отечественно-
го ПО, утвержденных постановле-
нием правительства. Однако в 
«Смарт Лайн Инк» указывают, что 
правила не обязывают всех заяви-
телей иметь такую лицензию.  

Исполнительный директор 
Ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов «Отече-
ственный софт» (АРПП) Евгения 
Василенко отметила, что это не 
единичный случай на рынке, ког-
да из-за отсутствия лицензии у 
компании ее продукты не вклю-
чают в реестр отечественного ПО. 
Член правления АРПП и гендирек-
тор InfoWatch Наталья Касперская 
также сообщила, что ассоциация 
написала письмо в Минкомсвязь 
с предложением исключить тре-
бование о наличии этой лицен-
зии для включения в реестр оте-
чественного ПО. «Это требование 
избыточно и не является критери-
ем «российскости» программного 
обеспечения», — отметила она. Из-
за отсутствия лицензии от ФСТЭК 
экспертный совет помимо «Смарт 
Лайн Инк» отказал во включении 
в реестр компаниям «Элкомсофт» 
и «Нано Секьюрити», рассказыва-
ла Касперская Экспертному центру 
электронного государства.

Дело «Смарт Лайн Инк» — уже 
второй подобный иск к Минком-
связи.  В июле 2016 года в суд на ми-
нистерство подала компания «Исет 
Девелопмент». Она пыталась оспо-
рить отказ министерства включить 
в перечень отечественных ПО свое 
антивирусное решение Eset, одна-
ко суд отказал компании.

Представитель Минкомсвязи 
заявил, что причины отклонения 
заявок «Смарт Лайн Инк» и «Исет 
Девелопмент» разные. Послед-
няя не вошла в реестр в первую 
очередь из-за того, что не явля-
ется российской. «Мы планируем 
с учетом правоприменительной 
практики доработать постановле-
ние №1236. Будем обсуждать с 
экспертным сообществом, необ-
ходимо ли исключить требование 
о лицензии», — сказал он.

Ашот Оганесян считает, что чле-
ны экспертного совета, который 
принимает решение о включении 
или невключении ПО в реестр, 
являясь прямыми конкурентами 
«Смарт Лайн Инк», могут злоупо-
треблять своим положением. Ранее 
о проблеме конфликта интересов у 
отдельных членов экспертного со-
вета писал председатель совета ди-
ректоров компании «Серчинформ» 
Лев Матвеев на своей странице в 
Facebook. Представитель Мин-
комсвязи не стал комментировать 
претензии участников рынка к экс-
пертному совету. 

Г О С Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
ИВАН МАКАРОВ, 
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Гендиректор Formula One 
Group Берни Экклстоун поки-
нул свой пост. Именно он пре-
вратил «Формулу-1» в коммер-
чески успешный проект. Но 
Экклстоуну 86 лет, он не любит 
гаджеты и соцсети, а новые 
акционеры хотят изменений.

«Всему, что со мной случилось, 
я обязан удаче», — говорил РБК Бер-
ни Экклстоун. В далеком 1958 году 
Берни дважды пытался пройти 
квалификацию для участия в Гран-
при, однако не сумел показать нуж-
ное время. В итоге гонщиком он не 
стал, зато возглавил сначала гоноч-
ную команду, а затем превратил 
«Формулу-1» из хобби энтузиастов 
в успешный бизнес.

О том, что дни Берни Экклсто-
уна в качестве главы самой пре-
стижной гоночной серии в мире 
сочтены, стало известно в сентя-
бре 2016 года, когда было объявле-
но о сделке по покупке Formula One 
Group (FOG) американской компа-
нией Liberty Media.

Liberty Media — ключевой актив 
75-летнего миллиардера Джона Мэ-
лоуна, которого в США называют 
Cable Cowboy (Кабельный Ковбой). 
Свое состояние $7,2 млрд, по оценке 
Forbes, он заработал на кабельном 
телевидении, его компания кон-
тролирует Discovery Channel и BBC 
America. Также у него есть интере-
сы в спорте, например он владеет 
бейсбольным клубом Atlanta Braves.

«Формула-1»  — давняя мечта 
Мэлоуна, он приценивался к ком-
пании еще в 2014 году, но тогда до-
говориться не удалось. «Мы вовле-
чены в обсуждение, которое может 
растянуться навечно. Мы сохраняем 
интерес к «Формуле», но чтобы най-
ти принцессу, нужно поцеловать 
многих лягушек», — заявил тогда 
Мэлоун. Осенью 2016 года «принц» 
и правильная «лягушка», наконец, 
встретились.

Liberty Media приобрела в общей 
сложности 38,1% FOG через заре-
гистрированную в офшоре Джер-
си компанию Delta Topco у инве-
стиционного холдинга CVC Capital 
Partners, контролировавшего со-
вет директоров FOG. CVC получи-
ла $1,1 млрд деньгами и $3,3 млрд 
новыми акциями FOG, сохранив за 
собой места в совете директоров. 
Кроме того, Liberty Media взяла на 
себя долг $4 млрд.

Остальные 61,9% по-прежне-
му принадлежат миноритариям — 
инвестфондам Waddel & Reed, 
BlackRoc Waddel & Reed, BlackRock, 
Norges Bank и др. По подсчетам 
Forbes, СVC, выкупившая пакет FOG 
за $956,6 млн, за десять лет получи-
ла около $4,4 млрд в виде дивиден-
дов, денег за проданные пакеты 
акций и т.д. Сам Берни Экклстоун 
после сделки остался владельцем 
крупного пакета FOG — 2% принад-
лежат ему лично, еще 5,4% — через 
семейный траст Bambino Holdings.

Телевидение и деньги

Сын рыбака, Экклстоун работал ла-
борантом в химической лаборато-
рии, где проверяли состав бензина. 
Потом занялся торговлей запчастя-
ми для мотоциклов, а вскоре от-
крыл дело по торговле подержан-
ными автомобилями и сделал свой 
бизнес одним из крупнейших в этой 

нише. В 1972 году Берни купил го-
ночную команду «Брэбэм». В каче-
стве владельца команды стал чле-
ном Ассоциации конструкторов 
«Формулы-1». «Брэбэм» быстро 
прославилась, а ее пилот Нельсон 
Пикет победил в нескольких меж-
дународных гонках, но Экклстоуну 
этого было мало. В устройстве F1 не 
было единообразия — если коман-
да не могла договориться со своим 
агентом и отказывалась участво-
вать в гонке, то и телевидение ее не 
показывало. Гонки мало походили 
на бизнес, это было сборище обе-
спеченных энтузиастов.

В 1981-м Экклстоун изменил это 
положение. Сначала он договорил-
ся с разными командами подпи-
сать соглашение, по которому они 

обязывались участвовать в гонках 
и уже не могли отказаться от со-
ревнований из-за разногласий со 
своими менеджерами. Потом он 
отправился к телевизионщикам и 
попросил у них гарантий, что они 
будут освещать гонки целиком, раз 
уже не было опасности, что какая-то 
из команд откажется от участия. Те 
согласились.

Изначально условия соглашений 
с телеканалами контролировали ко-
манды гонщиков, но переговорщи-
ком от их имени выступал имен-
но Берни. В 1982 году он подписал 
соглашение с Европейским сою-
зом телетрансляторов (European 
Broadcasting Union) о гарантиро-
ванном показе соревнований. Зная 
о таких условиях, спонсоры — про-
изводители двигателей в известных 
европейских автомобильных ком-
паниях — стали платить командам 
больше, а те — больше тратить на 
усовершенствования двигателей 
для соревнований и на оплату пи-
лотов.

В 1987 году Экклстоун создал 
компанию Formula One Promotions 
and Administration, которая полу-

чила часть доходов от телетранс-
ляций гонок и стала распределять 
деньги на призы командам и гон-
щикам.  Экклстоун продал коман-
ду «Брэбэм» и переключился на 
организацию гонок. Вскоре луч-
шие пилоты в его соревнованиях 
получали по $10–12 млн. А сре-
ди поставщиков команд оказа-
лись ведущие разработчики мо-
торов — Honda, Renault, Porsche, 
Lamborghini.

Сегодня серия «Формула-1» — 
это 21 гонка на автодромах по 
всему миру с марта по ноябрь, 
в которых участвуют 11 команд. 
Компания FOG  — непубличная, 
но Forbes оценивает ежегодную 
выручку организаторов гонок в 
$1,8 млрд, около половины этой 
суммы составляет призовой фонд, 
который делят между собой ко-
манды-участницы, исходя из за-
нятого их гонщиками места в ка-
ждой конкретной гонке.

Доход приносят продажа прав 
на телетрансляции (около 30% вы-
ручки), примерно такую же сум-
му платят организаторы Гран-при 
на местах за право проведения 
соревнований. Например, кон-
тракт Гран-при в Сочи оценива-
ется в  $60 млн. Еще  источника-
ми дохода являются спонсорство 
и реклама — они приносят около 
15% от выручки. Среди глобальных 
партнеров F1  — Rolex, Heineken, 
Pirelli, UBS, Tata и Emirates. Россий-
скими спонсорами успели побы-
вать «Газпром», «Сибур», АвтоВАЗ, 
«Аэрофлот», МТС, «МегаФон» и др., 
но дольше одного сезона контракты 
не длились.

Самый преданный отечествен-
ный спонсор «Формулы-1» — «Ла-
боратория Касперского», которая 
спонсирует гонки с 2010 года. 
«У меня есть мечта. Когда Ferrari 
получает Кубок конструкторов, 
в  Маранелло на доске почета по-
является изображение машины 
команды и остается там навеки. 
Мне бы очень хотелось, чтобы в 
историю вошел болид Ferrari с 
моим логотипом», — говорил РБК 
Евгений Касперский. В презента-
ции Liberty Media подчеркивается, 
что общая стоимость долгосроч-
ных (до 2026 года) партнерских 
контрактов «Формулы» составля-
ет $9,3 млрд.

Добавить Голливуда

Преемником Берни Экклстоуна на 
посту CEO F1 стал 62-летний Чейси 
Кери. Обладатель запоминающих-
ся густых усов сделал успешную 
карьеру медиаменеджера в струк-
турах News Corp Руперта Мердока. 
Сам австралийский медиамагнат 
публично называл Кери своим бу-
дущим преемником у руля меди-
аимперии. После реорганизации 
News Corp в 2013 году Кери был на-
значен операционным директором 
компании 21st Century Fox — кон-
гломерата, в который объединены 
принадлежащие Мердоку активы в 
кино- и телеиндустрии. Компания 
Liberty Media миллиардера Джона 
Мэлоуна, купившая Formula One 
Group, является крупнейшим акци-
онером News Corp (при этом у семьи 
Мердок остается больше голосую-
щих акций).
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Почему «Формулу-1» покидает создатель ее бизнес-модели

Гонки на обновление

Бизнес-модель «Формулы-1» Берни Экклстоун построил на телетрансляциях гонок, но сегодня без соцсетей 
и видео в интернете далеко не уехать
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«Формула» 
в цифрах

26 лет — средний 
возраст пилота «Формулы-1»

2–3 кг теряет за одну 
гонку пилот

€36,5 млн соста-
вила зарплата самого доро-
гого гонщика «Формулы-1» 
Фернандо Алонсо из коман-
ды McLaren в 2016 году

47 пилотов погибли 
за все существование 
«Формулы-1»

1,2 млрд руб. состави-
ли затраты на организацию 
Гран-при в Сочи

Источник: TNS, Men’s Health 
Россия, РБК, formula1.com

Перед новым менеджментом стоит также задача 
остановить падение доходов от продажи прав 
и спонсорских контрактов: начиная с 2008 года 
глобальная телеаудитория гонок F1 снизилась 
с 600 млн до 400 млн человек
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Новые владельцы не скрывают, 
что рассчитывают сделать самые 
скоростные автогонки более попу-
лярными в богатых США. F1 всегда 
вызывала огромный интерес в Ев-
ропе, а с недавних пор и на расту-
щих рынках Азии, однако в США 
всегда оставалась в тени других го-
ночных серий — Nascar, IndieCar и 
других. Этапы F1 проводились на 
американских трассах с 1959 года, 
однако низкий зрительский инте-
рес и конфликты владельцев аме-
риканских трасс с организаторами 
F1 неоднократно приводили к тому, 
что Гран-при США на несколько лет 
уходил из расписания гонок сезона. 
Так, соревнования в США не прово-
дились с 1992 по 2000 год и с 2008 по 
2012 год.

Последние пять сезонов гонщи-
ки соревнуются в США на трассе не-
подалеку от города Остин в Техасе, 
при этом посещаемость соревно-
ваний на этом этапе неуклонно 
падает. Интересу американцев не 
способствует и отсутствие в гонках 
американских гонщиков и сильных 
команд. В последнем чемпионате 
приняла участие только одна аме-
риканская «конюшня» Haas, выс-
шим достижением которой стало 
седьмое место ее гонщика на од-
ном из этапов. «Я достаточно мно-
го времени провел в американской 
серии IndyCar и хочу сказать, что 
за океаном умеют делать настоя-
щие автоспортивные шоу, — гово-
рит гонщик программы SMP Racing 
Михаил Алешин . — Причем это ни-
сколько не вредит спортивной со-
ставляющей. Ожидаю, что новые 

руководители «Формулы-1» также 
придадут гонкам этот элемент зре-
лищности, которого сейчас явно не 
хватает».

Перед новым менеджментом 
стоит также задача остановить па-
дение доходов от продажи прав и 
спонсорских контрактов: начиная 
с 2008 года глобальная телеаудито-
рия гонок F1 снизилась с 600 млн 
до 400 млн человек. Чейси Кери го-
ворит, что видит возможность вос-
становления роста популярности 
в продвижении гонок через более 
современные каналы, в частно-
сти, с помощью социальных сетей 
и стриминговых медиа. 86-летний 
Экклстоун, по мнению многих экс-
пертов, не давал развиваться биз-
несу в этом направлении, так как 
не принимал всерьез социальные 
сети в качестве канала продвиже-
ния. «Мы работаем с телевидением, 
это прежде всего», — заявлял он в 
интервью РБК.

Кери, напротив, говорит, что 
«готов инвестировать в цифро-
вые платформы. В отличие от сво-
его предшественника, который за-
являл, что смотрит на бизнес F1 
«глазами дилера подержанных ав-
томобилей», новый глава «королев-
ских гонок» подчеркивает, что бу-
дет ориентироваться на свой опыт 
медиаменеджера, выбирая пути и 
стратегии развития. «Я понимаю, 
как продавать это шоу не только при 
помощи традиционных СМИ, но и 
при помощи современных цифро-
вых медиа, — заявил Кери в интер-
вью официальному сайту F1. — За 
30 лет в медиа я научился работать 
с крупным и сложно устроенным 
бизнесом и с непростыми лично-
стями в нем — ведь перед прихо-
дом в F1 я неплохо потренировал-
ся на Голливуде».

Еще одной проблемой, которая 
стоит перед Liberty Media, являет-
ся возвращение зрелищности со-
стязаниям. Забота о безопасности 
пилотов практически исключила 
обгоны на трассе, а разница в клас-
се машин делает результат всего 
сезона предсказуемым. «Даже на 
многоуровневой парковке обго-
нов больше, чем здесь», — выска-
зал мнение, разделяемое многими 
поклонниками автогонок, экс-ве-
дущий популярного телешоу Top 
Gear Джереми Кларксон. Эту про-
блему только с помощью новых 
медиа не разрешить. 

Преемником Берни Экклстоуна 
на посту CEO F1 стал 62-летний 
Чейси Кери, которого, в свою 
очередь, Руперт Мердок называет 
свою будущим преемником у руля 
News Corp
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Россия и «Формула-1»

Трансляции «Фор-
мулы-1» стартовали 
в России в 1992 
году, когда ВГТРК 
заключила первый 
контракт на показ 
гонок. Весной этого 
года российское 
телевидение будет 
отмечать в прямом 
эфире 25-летие 
гонок. За это время 
«Формула-1» ми-
грировала с канала 
на канал, успев по-
бывать на «ТВ Цен-
тре», РЕН ТВ, после 
чего неизменно 
возвращалась на 
спортивные каналы 
ВГТРК. Сейчас пра-

ва на показ «Форму-
лы-1» принадлежат 
структуре «Матч 
ТВ». Практически 
неизменно «Форму-
лу» комментировал 
Алексей Попов, 
который и сейчас 
работает в структу-
ре «Матч ТВ».
Последние семь 
лет рейтинги «Фор-
мулы» постепенно 
снижаются, что мо-
жет быть связано с 
тем, что в прошлом 
остались успехи 
Виталия Петрова и 
Даниила Квята. Сей-
час стабильно рей-
тинги на ТВ собира-

ет лишь российский 
этап «Формулы» 
Гран-при Сочи, но и 
они невелики, если 
сравнивать с други-
ми видами спорта.
Например, рейтинг 
TVR первого Гран-
при в Сочи в 2014 
году был 1,22 на 
канале «Россия 1», 
в 2015-м  — 1,05, а 
в 2016-м — 0,53, 
правда, трансли-
ровал гонки менее 
популярный канал 
«Матч ТВ». Рейтинги 
самых популярных 
соревнований по 
футболу превышали 
в 2016 году 8 TVR.
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Банки перестали снижать доходность вкладов в долларах и евро

Ставки дошли до края
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Ставки по валютным депо-
зитам в январе изменили 
только два банка. Чего те-
перь ждать валютным вклад-
чикам?

Хотя почти все банки, входящие в 
выборку РБК, оставили ставки по 
депозитам в январе на прежнем 
уровне, средние ставки, рассчиты-
ваемые РБК, снизились. В конце ян-
варя средняя ставка по депозитам 
в долларах на год составила 1,09% 
годовых, а в евро на тот же срок — 
0,4% годовых. В декабре средние 
ставки были чуть выше: 1,14% го-
довых по вкладам в американской 
валюте и 0,43% годовых в евро. Чуть 
меньше снизились средние ставки 
по депозитам на три месяца: вкла-
ды в долларах, открытые в январе, 
могут принести в среднем 0,3% го-
довых (против 0,32% в декабре), а 
депозиты в евро — 0,16% годовых 
(против 0,17%).

Причина снижения средних 
ставок при неизменности пред-
ложения большинства банков, 
входящих в выборку, — действия 
двух крупных игроков. Доход-
ность вкладов изменил Россель-
хозбанк  — он немного повысил 
ставку по депозиту «Классиче-
ский» в долларах на короткие сро-
ки. Кроме того, в Бинбанке больше 
нельзя открыть депозит «Макси-
мальный процент», поэтому в ис-
следовании РБК теперь учитыва-
ется вклад «Ежемесячный доход» с 
существенно более низкими став-
ками, что и определило динамику 
средних значений.

Самые высокие ставки по го-
довым депозитам в долларах сей-
час в Московском индустриальном 
банке (МИБ) и в «Открытии» — до-
ходность вкладов в этих банках со-
ставляет 1,75 и 1,59% годовых со-
ответственно. Короткие депозиты 
с самой высокой ставкой — в том 
же МИБ и в МКБ. Оба банка предла-
гают доходность 0,75% годовых по 
вкладам на три месяца. На втором 
месте — «Открытие» и Россельхоз-
банк, ставки в которых составляют 
0,35% годовых.

Самый высокий процент по 
вкладам в евро — в банке «Югра» 
и МИБ. В «Югре» ставка по депози-
ту на год составляет 1,4% годовых, 
в МИБ доходность годового вкла-
да «Классический» чуть ниже — 
1% годовых. Немного заработать 
на трехмесячных депозитах в евро 
можно в «Югре» — в январе вклад 
в этом банке можно открыть под 
0,9% годовых. Еще в двух банках — 
МИБ и МКБ — ставка составляет 
0,25% годовых.

В декабре большинство банков 
не снижали ставки из-за того, что 
у них стало меньше валюты — это 
обычная ситуация для конца года, 
на который приходится пик вы-
плат по внешнему долгу, отмеча-
ет аналитик Райффайзенбанка Де-
нис Порывай.

Директор департамента раз-
вития частного банковского биз-

неса Абсолют Банка Евгений Са-
фонов считает, что в ближайшие 
два месяца ставки не изменят-
ся: «Несмотря на низкую доход-
ность по вкладам в долларах и 
евро, клиенты не спешат кон-

вертировать средства в рубли, 
так как опасаются новых курсо-
вых колебаний. Поэтому у банков 
нет необходимости стимулиро-
вать клиентскую активность по-
вышением ставок, а, кроме того, 

возможности для размещения 
валютной ликвидности ограни-
чены, и банки не заинтересованы 
в существенном притоке средств 
в долларах и евро», — рассказы-
вает Сафонов. По прогнозу бан-

кира, в ближайшее время ставка 
по вкладам в долларах на срок 
больше года будет не выше 2% 
годовых, а по вкладам в евро — 
менее 1% годовых.

Опрошенные РБК эксперты ра-
зошлись во мнениях о том, стоит 
ли хранить сбережения в валюте 
и в каком объеме.

Валютные вклады как защи-
та от курсовых колебаний име-
ют смысл, считает Денис Поры-
вай: при этом хранить деньги в 
долларах все же стоит, причем не 
меньше половины, полагает он. 
Большого потенциала для укре-
пления рубля даже в случае роста 
нефти до $60 за баррель нет, счи-
тает аналитик. Вместо этого воз-
можна коррекция нефти и осла-
бление рубля — причиной может 
послужить торможение экономи-
ки Китая из-за возможных про-
текционистских мер США.

Вкладываться в евро на долго-
срочную перспективу тоже может 
быть хорошей идеей, считает на-
чальник отдела анализа рынков 
«Открытие Брокер» Константин 
Бушуев. В конце прошлого года 
Европейский центральный банк 
фактически начал ужесточать де-
нежную политику, сократив вы-
куп обеспеченных активами об-
лигаций с €80 млрд до 60 млрд в 
месяц, отмечает он. Эти действия 
могут поддержать курс евро. Од-
нако хранить деньги в евро ско-
рее будут крупные зарубежные 
инвесторы, говорит Бушуев. Для 
российских же резидентов, по его 
мнению, активы в рублях в тече-
ние нескольких лет будут более 
перспективным вложением, чем 
в валюте.

При этом в дополнение к ри-
скам самих валютных сбереже-
ний необходимо учитывать и 
риски банка, в котором эти сбере-
жения хранятся, указывают экс-
перты. «Нужно обращать внима-
ние не только на ставку, но и на 
степень надежности банка», — со-
ветует консультант консалтинго-
вой группы «Личный капитал» 
Дмитрий Герасименко. Ведь в 
случае отзыва у банка лицензии 
или введения моратория на удов-
летворение требований кредито-
ров клиент получит свои деньги 
не в валюте вклада, а в рублях 
по курсу Центрального банка на 
день отзыва, напоминает он. Кро-
ме того, вкладчики, размещавшие 
депозиты в проблемных банках, 
могут не обнаружить себя в рее-
стре вкладчиков после отзыва у 
банка лицензии: нередки случаи, 
когда банки, скрывая реальный 
объем вкладов, попросту не от-
ражают их в отчетности. В такой 
ситуации существует риск не по-
лучить деньги в течение двух не-
дель после отзыва у банка лицен-
зии, как это положено по закону. 
Сначала Агентство по страхова-
нию вкладов проведет проверку, 
чтобы удостовериться, что вклад-
чик действительно держал деньги 
в проблемном банке, и лишь по-
сле этого заплатит страховку. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. 
и €1 тыс. в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц
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«Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

«Победа+», «Премьер+»

«Газпромбанк–Перспективный»

«Классический»

«Моя копилка»

«Основной доход»

«Ежемесячный доход»

«150 лет надежности»

«Доходный год»

«Накопительный», «Классический»

Минимальная сумма открытия
вклада – $5 тыс. и €5 тыс.

«Все включено», 
тариф Максимальный доход

Минимальная сумма открытия
вклада – $5 тыс. и €15 тыс.

3 месяцаБанки

$ € $ € $ €

6 месяцев 12 месяцев Название вклада

Московский
Индустриальный банк

– ставка снизилась – ставка повысилась

Минимальная сумма открытия 
вклада – $3 тыс. и €3 тыс.

«Максимальный доход», «Максимальный
 рост», «Максимальный комфорт»

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. 
в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц
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